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В феврале две американские 
биотехнологические компа-
нии — BIND Biosciences Inc. и 
Selecta Biosciences — объяви-
ли, что в рамках сотрудничест-
ва с компанией «Роснано» от-
крывают в России свои подраз-
деления. Лаборатории компа-
ний заработают уже осенью.

В основе технологий BIND и 
Selecta лежат разработки Мас-
сачусетского технологического 
института и Гарвардской меди-
цинской школы, российские 
лаборатории компаний откры-
ваются на базе подмосковного 
центра высоких технологий 
«ХимРар».

В проект создания иннова-
ционных препаратов на осно-
ве нанотехнологических плат-
форм «Роснано» инвестирует 
$50 млн. (общий объем проек-
та — немногим менее 
$95 млн). Трансфер техноло-
гий в Россию — непременное 
условие сотрудничества, кото-
рое «Роснано» ставит перед 
всеми компаниями, в которые 
инвестирует.

«Мы стремимся отбирать 
для инвестирования компа-
нии с самым высоким техноло-
гическим потенциалом,— от-
метил председатель правления 

”Роснано“ Анатолий Чубайс, 
подписывая инвестиционное 
соглашение.— Мы рады при-
влечь к сотрудничеству две вы-
дающиеся компании в области 
наномедицины. Я уверен, что 
эта сделка станет катализато-
ром разработки и коммерциа-
лизации новых российских 
вакцин и противораковых пре-
паратов».

Selecta — мировой лидер в 
разработке синтетических на-
новакцин и средств иммуно-
терапии. Ключевая разработ-
ка компании — вакцина про-
тив никотиновой зависимос-
ти SEL-068 — в настоящее вре-
мя проходит клинические ис-
следования. Среди других 
перспективных разработок — 
вакцина против вируса па-
пилломы человека, универ-
сальная вакцина против грип-
па, вакцина против малярии, 
а также терапевтическая вак-
цина для лечения диабета 
первого типа.

BIND разрабатывает новый 
класс терапевтических агентов 
направленного действия в оча-
ге заболевания под названием 
Accurins. Они повышают эф-
фективность лечения рака и 

других патологических состоя-
ний. Одна из наиболее перс-
пективных разработок — пре-
парат для адресной терапии ра-
ка BIND-014. Сейчас он прохо-
дит клинические исследова-
ния. Портфель разработок 
BIND также включает ряд дру-
гих противораковых препара-
тов, а также противовоспали-
тельных и сердечнососудистых 
лекарственных средств.

«Через год или полтора на-
ши российские лаборатории 
станут зеркалом американских 
— это позволит нам удвоить 
усилия, которые мы прилага-
ем к разработке новых высоко-
технологичных препаратов,— 
рассказывает руководитель 
российских офисов BIND и 
Selecta Роберт Роузен. — На За-
паде инвестиции в медицинс-
кие исследования сейчас со-
кращаются. На этом фоне орга-
низации вроде ”Роснано“ и 

”Сколково“ уникальны».
Важно, что у России есть не 

только деньги, продолжает 
господин Роузен, но и «очень 

сильный научный народ»: «На 

”ХимРаре“ и в других биоме-
дицинских кластерах, напри-
мер в Питере или в Калуге, все 
очень динамично. Кроме того, 
мы рассчитываем привлечь к 
работе российских и зарубеж-
ных специалистов с Запада, 
где многие центры теряют фи-
нансирование и даже закры-
ваются».

Инвестиционный портфель 
«Роснано» — это доли (общей 
стоимостью $6,8 млрд) более 
чем в сотне высокотехнологич-
ных компаний из России, 
США, Европы и Азии. Цент-
ральное место, конечно, зани-
мают российские проекты: на 
них приходится около 70% от 
суммы вложений.

Среди иностранных проек-
тов доминируют американс-
кие. Первым приобретением 
стали 29,7% акций BiOptix 
Diagnostics — компании—про-
изводителя диагностических 
приборов, которая развивает 
технологию нобелевского лау-
реата Джона Холла.

С середины 2010 года ком-
пания инвестировала в 18 аме-
риканских высокотехнологич-
ных компаний уже порядка 
$1,3 млрд (общий объем инвес-
тиций в них — $4,2 млрд). Экс-
пансия «Роснано» на американ-
ский хайтек-рынок удостои-
лась развернутых статей в из-
даниях вроде Bloomberg, 
Businessweek и Nature.

Большинство этих проектов 
— более 50% — связано с меди-
циной и биотехнологиями, 
около трети — с электроникой. 
Сейчас «Роснано» рассматрива-
ет еще более 150 заявок на со-
трудничество от американских 
компаний. Крупнейшие вложе-
ния «Роснано» на сегодняшний 
день — это как раз американс-
кие Domain Associates, Plastic 
Logic, Burril Capital Fund, а так-
же британская Celtic Pharma.

Прорыв на американский 
рынок был в любом случае 
практически неизбежен — без 
этого в современном мире поч-
ти невозможно быть серьез-
ным игроком на технологичес-

ком рынке. Экономический 
кризис ускорил этот процесс, 
позволил снизить часть барье-
ров для входа в бизнес, где 
очень многое строится на дове-
рии. Теперь «Роснано» предсто-
ит доказать, что русские — хо-
рошие партнеры и инвесторы, 
что российско-американское 
сотрудничество может быть 
продуктивным не только на 
уровне слов.

Причем доказывать это при-
дется не только в США. Не ме-
нее серьезный экзамен пред-
стоит «Роснано» и в России. 
Здесь придется добиться того, 
чтобы новые высокотехноло-
гичные рабочие места действи-
тельно появились. И чтобы за-
работал пресловутый трансфер 
технологий — критичный ме-
ханизм для любой экономики. 
В конце концов, образованный 
почти 90 лет назад СССР разва-
лился не в последнюю очередь 
из-за того, что так и не смог на-
ладить эффективный обмен 
технологиями.

Анатолий Логинов

Дефицит инвестиций на домашнем рынке толкает американские высоко технологичные компании  
в объятия иностранцев. Похоже, «Роснано» удалось оседлать этот тренд.

Русские помогут В сентябре в Москве пройдет 
первый Конгресс предпри-
ятий наноиндустрии, органи-
зованный Фондом инфра-
структурных и образователь-
ных программ. О целях конг-
ресса и проблемах, с которы-
ми сталкивается отрасль се-
годня, REVIEW рассказал ге-
неральный директор фонда 
АНДРЕЙ СВИНАРЕНКО.

— Андрей Геннадьевич, рас-
скажите, зачем понадоби-
лось проводить конгресс? 
Чем это мероприятие будет 
отличаться от ежегодных 
форумов по нанотехнологи-
ям Rusnanotech, которые 
«Роснано» организует уже не-
сколько лет подряд?
— Форум Rusnanotech ориен-
тирован на инвесторов, науч-
ные круги и широкую обще-
ственность, в то время как кон-
гресс предполагает в первую 
очередь профессиональную ау-
диторию — непосредственно 
представителей наноиндуст-
рии. Для чего это нужно? «Рос-
нано» работает уже пять лет, и 
за это время проектным компа-
ниям пришлось столкнуться с 
целым рядом сложностей, свя-
занных с поиском квалифици-
рованных кадров, дефицитом 
инфраструктуры, а также про-
блемами системы техническо-
го регулирования и входа на 
рынки. Эти и многие другие 
проблемы необходимо обсу-
дить, что называется, по-до-
машнему, внутри отрасли.

Именно для этого мы и хо-
тим создать коммуникацион-

ную площадку, где предпри-
ятия и организации смогут об-
щаться, делиться мнениями и 
вырабатывать совместные 
предложения. Ведь наноин-
дустрия развивается не толь-
ко усилиями «Роснано»: боль-
шинство участников конгрес-
са будут представлять незави-
симые компании и организа-
ции.

Думаю, что подобные 
встречи целесообразно прово-
дить на регулярной основе. 
Но как часто будет в дальней-
шем проходить конгресс — 
ежегодно, ежеквартально или 
раз в пять лет, я пока сказать 
не берусь. Все зависит от того, 
какое решение примут пред-
ставители отрасли. Мы ориен-
тируемся на то, что формат ме-
роприятия должны в значи-

тельной степени определить 
сами участники.
— Перечисляя сложности, с 
которыми сталкиваются 
российские нанопроизводи-
тели, вы упомянули несовер-
шенство системы техничес-
кого регулирования. Расска-
жите об этой проблеме по-
подробнее.
— Зачастую внедрению инно-
вационных продуктов препятс-
твует то, что они попросту не 
вписываются в рамки сущест-
вующих стандартов и норм. 
Для того чтобы решить эту про-
блему, специалисты фонда раз-
рабатывают пакеты поправок к 
действующим стандартам, нор-
мам и правилам. Такая работа 
требует усилий и времени, но у 
нас уже есть результаты: значи-
тельная часть предложений 
фонда была принята государс-
твом. Так, по нашей инициати-
ве была проведена корректи-
ровка 25 СанПиНов и СНиПов, 
которые ранее не допускали 
применения светодиодного ос-
вещения. Раскрытие рынков 
через инструменты техничес-
кого регулирования — одно из 
важнейших направлений де-
ятельности фонда наряду с про-
граммами по стимулированию 
спроса на нанотехнологичес-
кую продукцию.
— Давайте поговорим о сти-
мулировании спроса. Какие 
шаги предпринимает фонд 
в этом направлении?
— Мы стараемся действовать 
сразу по двум возможным на-
правлениям. 

(Окончание на стр. 18)

«Наноиндустрия развивается 
не только усилиями ”Роснано“»

Став символом передовых 
технологий, для многих про-
давцов товаров и услуг сло-
вечко «нано» стало способом 
привлечь внимание покупа-
телей, готовых платить за ка-
чество и веру в научно-техни-
ческий прогресс. И способ 
срабатывает. Трудности воз-
никают, когда приходится 
объяснять покупателю, в чем 
же заключается «нано».

Это невозможно себе пред-
ставить, но «величина наномо-
лекулы составляет 0,000000001 
обыкновенной молекулы, что 
позволяет ей проникать в са-
мые микроскопические тре-
щины». Ну, невозможно — и не 
пытайтесь: никакой наномоле-
кулы все равно не существует и 
не было никогда — за предела-
ми косметических салонов, 
торгующих красивыми доро-
гостоящими пузыречками, об 
этом можно говорить совер-
шенно свободно.

Этот и другие рекламные 
мифы были импортированы 
в Россию вместе с наношампу-
нем, нанолифтингом, нано-
мойкой для автомобилей и 
кремом для увеличения гру-
ди, название которого застав-
ляет опасаться обратного ре-
зультата (не ровен час полу-
чится как с молекулой). И ес-
ли их распространение о чем 
и говорит (помимо, разумеет-
ся, прискорбного качества 
школьного образования), так 
это о том, что нанотехнологии 
по-прежнему в моде. Когда на 
причастность к «нано» не 

прочь намекнуть глобальные 
производители, выпускаю-
щие, скажем, плеер iPod nano, 
водоотталкивающий спрей 
для обуви Kiwi Aquastop 
NANO и сигареты Kent 
Nanotek, как другим удер-
жаться от искушения?

С точки зрения рекламных 
технологий в этом увлечении 
нет ничего нового. Прием 
профессионализации, то есть 
использования профессио-
нальной лексики, которая 
воспринимается как терми-
ны, давно и активно применя-
ется при создании рекламных 
текстов, слоганов и названий. 
Лексика может быть из раз-
ных областей, но нередко от-
носится именно к научной 
сфере, поясняет профессор ка-
федры маркетинговых комму-
никаций Высшей школы эко-
номики Юлия Пирогова: «Рас-
чет на то, что это повышает до-
верие потребителя и создает 
некие элементы уникального 
торгового предложения». «Не-
редко в косметических букле-
тах можно видеть большой на-
бор терминов,— приводит 
она пример.— Модный тер-
мин — это поверхностный 
сигнал того, что средство пе-
редовое, продвинутое и тем 
самым, возможно, лучше, чем 
другие». При этом использова-
ние научной лексики вовсе не 
предполагает, что потреби-
тель будет в ней разбираться 
— достаточно того, что, видя 
ее в рекламе, он может сде-
лать вывод, что компания об-

ладает современными техно-
логиями или даже ведет собс-
твенные разработки.

Ключевое слово здесь, ко-
нечно, «доверие». Чтобы начать 
доверять товару, потребитель 
должен доверять термину — 
а в этом ресурсе у слова «нано-
технологии» нет недостатка. 
В 2008 году (спустя год после со-
здания «Роснано») 82% россиян, 
по данным ВЦИОМа, были 
убеждены, что нанотехноло-
гии принесут людям пользу, 
хотя 53% ничего о них прежде 
не слышали, — и больше поло-
вины были настроены предпо-
честь «нанотовары» обычным. 
Даже когда за эйфорией после-
довало естественное разочаро-
вание, прошел эффект новиз-
ны и прибавилось сомнений, 
понятие не девальвировалось 
окончательно: в декабре 2010-
го в практической или науч-
ной полезности нанотехноло-
гий были все еще уверены 74% 
респондентов — и это много.

Осталось только правильно 
к ним обратиться: объяснить, 
что за технология стоит за но-
вым продуктом, и не перейти 
грань, за которой возникают 
нежелательные ассоциации 
вроде «передовое — значит не-
проверенное». «С одной сторо-
ны, слово ”нано“ в названии 
привлекает внимание. С дру-
гой, если говорить о космети-
ческих средствах, которыми 
занимается наша компания, 
— оно предполагает опреде-
ленные шаги в маркетирова-
нии продукта, необходимость 

объяснять целевой аудитории 
преимущества и безопасность 
современных технологий. По-
тому что люди в основной сво-
ей массе имеют плохое пред-
ставление о том, что такое на-
нотехнологии и как они могут 
быть использованы в обыч-
ном креме»,— делится опытом 
Марина Некрылова, гендирек-
тор компании «НаноДерм-про-
фи», получившей поддержку 
«Роснано». «Главное в продви-
жении нашего продукта — по-
казать, в чем заключается ”на-
но“ в данном случае, что нано-
технологии открывают новые 
возможности, позволяют по-
высить эффективность про-
дукта для потребителя»,— 
 подчеркивает она.

Однако зачастую покупа-
тель не может быть уверен ни 
в реальном применении нано-
технологий, ни в том, что это 
положительно сказалось на 
потребительских свойствах 
продукта: результаты экспер-
тизы может предъявить не 
каждая компания, в том числе 
и среди тех, кто продвигает 
свои товары или услуги в пре-
миальном сегменте. Продав-
цов импортных шампуней «с 
наномолекулами» (от 2 тыс. 
рублей за бутылочку) спасает 
сетевой маркетинг — с бес-
платными «обучающими се-
минарами», на которые соби-
рают стилистов со всей стра-
ны, и раздачей бесплатных об-
разцов, о свойствах которых 
сами дилеры имеют слабое 
представление. «Понимаете, 

израильские ученые раздро-
били молекулу на части. На 
много частей. И получились 
такие маленькие молекулы… 
А вы считаете, такого не может 
быть?» — удивилась вопросам 
Review сотрудница организа-
ции, торгующей «нанокерати-
ном». Трудно ее упрекать: ког-
да на телеканале НАНО ТВ экс-
трасенсы «заряжают» воду, ве-
ра в «наномолекулы» начинает 
казаться не проявлением дре-
мучего невежества, а прости-
тельным заблуждением.

Дискредитировать слово 
«нано» все равно не удается. 
«Я не думаю, что появление 
этого слова вызывает насторо-
женность,— говорит Юлия Пи-
рогова.— Как любой термин, 
связанный с технологиями, 
оно обещает что-то действи-
тельно новое. Те люди, кото-
рые критически относятся к 
обещаниям (а их не так уж 
много), понимают, что любое 
такое эффектное слово может 
быть использовано в манипу-
лятивных целях и нужно смот-
реть, что реально за ним стоит, 
но это не дискредитирует само 
слово. Например, в сфере рек-
ламы уже столетиями исполь-
зуются слова ”первый“, ”луч-
ший“ и продолжают использо-
ваться, хотя мы понимаем, что 
не все то первое, что названо 
первым, и не все то лучшее, 
что названо лучшим. Они ис-
пользуются потому, что это 
ключевые слова, которые соот-
ветствуют нашим желаниям».

Надежда Петрова

«Нано» для привлечения внимания

Российским инвесторам постепенно удается перебороть недоверие американских компаний из сферы высоких технологий
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Что вас объединяет 
с «Роснано»?

Сергей Алдошин, 
академик, вице-президент РАН:
— Благодаря деятельности «Роснано» 
идеи российских ученых ложатся в ос-
нову реальных производственных про-
ектов. Этому процессу способствует 
Центр трансфера технологий, создан-
ный в 2010 году при участии госкомпа-
нии и Российской академии наук. Он ус-
пешно выполняет задачу по коммерци-
ализации технологий, созданных в сте-
нах научных институтов РАН. За время 
своей деятельности центр рассмотрел 
более 250 научных разработок РАН из 
75 НИИ. Результатами этой работы стал 
запуск 21 коммерческого проекта в об-
ласти нанотехнологий. Эти проекты ре-
ализуются при поддержке российских 
институтов развития, в том числе нано-
технологических центров и венчурных 
фондов, созданных «Роснано».

Наталья Ханженкова, 
управляющий директор ЕБРР  
по России:
— «Роснано» и Европейский банк ре-
конструкции и развития объединяют об-
щие цели: мы содействуем коммерциа-
лизации передовых научно-технических 
разработок и создаем условия для ус-
тойчивого инновационного развития. 
В партнерстве с «Роснано», ЕБРР реа-
лизует проект по строительству в Рос-
сии современного производства стекла 
со специальным покрытием. Одним из 
основных продуктов нового предпри-
ятия станет энергосберегающее стек-
ло. Оно прекрасно пропускает видимый 
свет, но при этом задерживает тепло. 
Использование такого стекла позволяет 
значительно снизить расходы на обог-
рев помещений зимой и на кондицио-
нирование — летом. Спрос на энерго-
эффективные материалы во всем мире 
стремительно растет. Производство 
энергосберегающего стекла в России 
позволит сделать его доступнее для са-
мого широкого круга потребителей. 
И мы будем рады продолжить наше 
партнерство с «Роснано» в новых про-
ектах в соответствии с нашим рамоч-
ным соглашением о сотрудничестве.

Николай Кудрявцев, ректор 
Московского физико-технического 
института:
— Результатом партнерства «Роснано» 
и Московского физико-технического 
института стало создание межфакуль-
тетской кафедры высокотехнологично-
го предпринимательства. Наш образо-
вательный проект направлен на сбли-
жение фундаментальной и прикладной 

науки с бизнесом. Задача кафедры — 
готовить молодых специалистов, обла-
дающих не только высокой квалифика-
цией в сфере прикладных математики и 
физики, но и навыками коммерциали-
зации своих научных результатов. Про-
грамма обучения на кафедре разрабо-
тана в лучших традициях МФТИ: ее клю-
чевым элементом является практика. 
Наши студенты получат возможность 
вести работу в современных высокотех-
нологичных компаниях и своими глаза-
ми смогут увидеть, как идея превраща-
ется в готовый коммерческий продукт.

Эдвард Кроули, 
президент Сколковского института 
науки и технологий:
— Проведение курса «Колд Спринг Хар-
бор» (первый образовательный курс 
для сотрудников инновационных компа-
ний и научных учреждений, прошедший 
при поддержке Сколковского института 
науки и технологий и «Роснано») — уни-
кальный шанс для российских ученых 
получить самые современные знания в 
области медицины. Наша образова-
тельная программа позволила российс-
ким специалистам овладеть важнейши-
ми методами обработки геномной ин-
формации. Я уверен, что эти знания по-
могут им в работе над новыми научны-
ми проектами и лягут в основу развития 
их инновационных идей.

Брайан Дови, член совета 
директоров Domain Associates LLC:
— В начале года Domain Associates и 
«Роснано» подписали соглашение о 
стратегическом партнерстве. Наши 
компании совместно инвестируют в 
перспективные разработки в области 
медицины и фармацевтики. Среди них 
— противоопухолевые и противовирус-
ные средства, а также препараты для 
лечения сердечно-сосудистых заболе-
ваний. Для выпуска этих продуктов в 
России создается современное фарма-
цевтическое производство. Я рассчи-
тываю на то, что наше партнерство поз-
волит значительно ускорить выход це-
лого ряда инновационных препаратов 
на российский и мировой рынок.

Михаил Алфимов, академик 
РАН, председатель научно-техни-
ческого совета ОАО «Роснано»:
— Научно-технический совет (НТС) 
«Роснано» был создан как инструмент 
коллективной экспертизы актуальности, 
научной обоснованности и технической 
реализуемости проектов, направлен-
ных на развитие наноиндустрии. Рабо-
чие группы из членов НТС готовят за-
ключения на поступившие заявки, на 
основании которых принимаются реше-
ния об отклонении проекта, доработке 
или даются рекомендации на дальней-
шее рассмотрение проекта в рамках 
«Роснано». Опыт пяти лет работы НТС 
показал, что используемая процедура 
экспертизы позволяет отобрать инно-
вационные технические решения с вы-
сокой степенью готовности к реализа-
ции в промышленном масштабе.

Виктор Быков, генеральный 
директор группы компаний НТ-МДТ, 
президент Нанотехнологического  
общества России:
— «Роснано» через Фонд инфраструк-
турных и образовательных программ де-
лает очень правильное дело: внедряет 
междисциплинарный подход в препода-
вании школьникам предметов естест-
веннонаучного блока. Для нас, в НТ-
МДТ, уже давно очевидно, что нанотех-
нологии — это основа всех современных 
промышленных технологий, а значит, и 
кадры для современной промышленнос-
ти надо готовить со школы. И физику, хи-
мию и биологию преподавать надо так, 
чтобы школьник сразу понимал: на моле-
кулярном уровне границы между этими 
предметами условны. У нас по всей Рос-
сии, да и не только в России, работают 
классы для практического изучения на-
нотехнологий, мы многое сделали, что-
бы преподаватели этих классов обща-
лись между собой и обменивались опы-
том. Объединив наши усилия с «Росна-
но», мы можем серьезно улучшить нашу 
систему школьного образования.

Геннадий Красников, 
руководитель «СИТРОНИКС  
Микроэлектроника», академик РАН:
— Микроэлектроника является базисной 
отраслью экономики знаний. Государс-
тва, делающие ставку на развитие техно-
логических инноваций, стремятся иметь 
собственное производство микрочипов, 
поддерживают отрасль через регулиро-
вание, развитие рынков сбыта, подго-
товку кадров. В России микроэлектрон-
ная отрасль развивается в рамках госу-
дарственно-частных инициатив, одним 
из таких проектов является создание 
производства микросхем на основе тех-
нологии 90 нм совместно «СИТРОНИКС 
Микроэлектроника» и «Роснано».

Геннадий Марголит, 
исполнительный директор  
по РИИ Московской биржи:
— Летом 2009 года ММВБ и «Роснано» 
создали новый биржевой сегмент — 
Рынок инноваций и инвестиций. На РИИ 
сейчас торгуется 28 компаний. Именно 
«Роснано» из всех институтов развития 
сегодня ближе к публичному рынку. Мы 
общаемся практически со всеми управ-
ляющими директорами «Роснано» и 
почти у каждого из них есть компании, 
которые в обозримом будущем готовы 
выйти на нашу площадку. Для формиро-
вания благоприятной инвестиционной 
среды нам удалось добиться введения 
нулевого налога на прирост капитала. 
Государство начало компенсировать до 
половины всех издержек, связанных с 
проведением аудита, оплат инвестбан-
ку, маркетинговых мероприятий и т. п. 
Среди стратегических задач — борьба 
за длинные деньги. Большие надежды 
мы возлагаем на инкубатор IPOBoard — 
новую информационно-торговую сис-
тему для привлечения капитала моло-
дыми непубличными инновационными 
компаниями.

(Окончание на стр. 20)


